

produits agricoles tropicaux et des matières minérales de base, notamment le cuivre et les phosphates, ont conduit à des taux de croissance insuffisants. Le besoin d'aide économique s'étant fait particulièrement aigu dans les pays moins développés, ceux-ci ont organisé diverses conférences de donateurs afin de faire connaître leurs difficultés.

Plusieurs différends majeurs sont demeurés sans règlement. Les hostilités se sont poursuivies au Sahara occidental, les parties au conflit n'ayant pas réussi à s'entendre sur les modalités d'un référendum dont ils avaient accepté la tenue à l'instigation de l'organisation de l'unité africaine (OUA). Au Tchad, la force panafricaine de maintien de la paix envoyée par l'OUA après le retrait des troupes libyennes a réussi à contenir quelque peu la guerre civile, sans toutefois parvenir à susciter un règlement politique durable entre les parties. Le Sénégal est intervenu militairement en Gambie pour soutenir le gouvernement de ce pays menacé par un coup d'État. Par ailleurs, les deux pays sont convenus de s'unir pour former la Confédération de Sénégal, au sein de laquelle tous deux conserveront leur souveraineté tout en collaborant étroitement dans le domaine économique ainsi qu'en ce qui concerne leurs politiques extérieures et leurs politiques de défense. Enfin, un coup d'État sans effusion de sang a conduit à un changement de gouvernement en République centrafricaine.

Si divers autres pays ont connu une certaine instabilité intérieure, le tableau général n'est cependant pas sans présenter des aspects positifs. Ainsi, la Tunisie a adopté le multipartisme et le Sénégal a renforcé ses institutions démocratiques. Par ailleurs, une charte des droits de l'homme a été adoptée au Sommet de l'OUA, sous réserve de ratification par les États membres. Enfin, les pays du Sahel ont connu de meilleures récoltes que l'année précédente, et les perspectives se sont faites plus prometteuses en ce qui concerne la découverte de nouveaux gisements pétroliers dans le golfe de Guinée.

Le Canada a appuyé les efforts de développement des pays de la région par une aide bilatérale de plus de \$158 millions, dont la plus grande partie a été versée sous forme de subventions. Les échanges commerciaux ont continué de progresser; nos exportations se sont élevées à \$764 millions, et nos importations à \$487 millions, principalement en raison d'importants achats de pétrole algérien. Le Canada a, par ailleurs, continué de participer pleinement aux activités des organisations de la Francophonie, favorisant ainsi non seulement le développement de relations bilatérales avec les pays de la région, mais l'épanouissement de ses relations multilatérales.

Afrique anglophone*

L'année 1981, qui a débuté par la Conférence de Genève sur la Namibie en janvier et s'est terminée par un coup d'État au Ghana la veille du Nouvel An, a été riche en événements pour l'Afrique anglophone.

* La Direction de l'Afrique anglophone du ministère s'occupe, à la fois, des anciens territoires portugais de l'Angola et du Mozambique et des pays d'Afrique dits anglophones.